

萩原朔太郎記念

水と緑と詩のまち

前橋文学館報

No.27 2005.3



対談「孤立と連帶」

平成十六年九月四日、第11回秋原朔太郎賞受賞者展覧会「四元康祐—詩のなかの自画像—」初日に際して開催された第78回アートステージで、お二人の詩人に対談をしていただきました。以下にほぼ全文を掲載します。

連詩

四元 こんにちは。みなさん今日は来てくださいまして、どうもありがとうございます。それから小池さんも、東京からわざわざ来ていただき、本当にありがとうございます。

小池 こちらこそ、ありがとうございます。

四元 小池さんと初めて会ったのはもう二年ぐらい前ですけれども、一年前に静岡で連詩の会というのをやりました。（二〇〇三・一一・二七～三〇開催）

小池 そうですね。はい。

四元 これは、簡単にルールを説明していただくと、どういう遊びだったんだしようか。

小池 連詩って言つて、参加したメンバーは大岡信さん、それから四元さん、そして私、それからオランダから二人の詩人が來たんですね。ヘンクさんとウイレムさん、それで総計四人で。

四元 五人ですよ、五人。日本人三人とオランダ人一人ですね。

小池 そう、ごめんなさい（笑）。五人ですね。それで、最初四元さんが五行書いて、三行、五行、三行つてすうつとつなげて行くんですね。最初五行彼が書いて、その次にヘンクさんが三行、その次の人がまた五行。ずつとこの五人が連を作つて一編の長大な詩を完成させるという試みなんですね。

四元 ほくはそれまでずっとアメリカやドイツで暮らしながら人で詩を書いてきたじゃない。日本の同人誌とかね、入ったこと

なかつたし。それから、棚木伸明っていう親友を例外として、いわゆる詩を語り合うなんてこともなかつたから、基本的にものすごく孤独な作業だつたんですね。で、そういう中で、みんなと一緒に詩を書くつていうのは、これが初めての体験だつたんだけど、でもまあ考えてみたら、それはたいてい人がそうかもしれないですね。詩つていうのは。

小池 そうですね。そうかもなんですけどね、本当に。どうでした、これやつてみて。私はやる前に行つこう、人と共同作業で詩を書くつていうことがね、ちょっと、異常事態つていうか。

四元 抵抗があつた？

小池 抵抗があつたんですね。四元さんはあんまり抵抗を感じなかつた？

四元 ほくはね、だからそのところが非常に対照的で面白いと思うんだけれども、最初はもう全く抵抗がなくつて、どちらかといふと普段引きこもつてている人が、パーティに招かれて、もう喜々として出かけて行つたわけね。ただ、むしろやつている中で、いろいろ心理的な抵抗感が出てきて、終わつてきたときに、詩を書くつていうのはいつたいどういうことなんだろうつていうふうにね、考え込むところがあつた。つまりその、今日のテーマの、これは小池さんが書いた新聞のある記事の見出しなんだけれども、「孤立と連帶」つていうね、詩を書くことに潜んでいる非常に一人ぼっちのところ、あるいは読むことにだつて入つて来るたつた一人になるつていうことと、それから詩を読むことで人とつ

四元康祐・小池昌代

ながつたり、人とつながるために詩を書いたりするつていう、その関係つていうのが決して簡単じゃなくて、何だかものすごく逆説に満ちあふれてるつていうことに、初めて気付いたところがあるんだけれども、ちょっとまあ、あんまり抽象的な話よりも、どんなことをやつたのか、読んでみましようか。

小池 そうですね、ちょっと読んでみましょう。

四元 これは、連詩を三日ほどかけて作って、「静岡新聞」(二〇〇三・十二・一)にこうやつて載つけてもらいましてね、四日目に、地元のホールで、みんなで読んだんですけども、さつき小池さんが言つたみたいに、五行、三行、五行、三行とずっとつなげていく。ぼくはトップバッターで、最初の日の夕食の時に、大岡宗匠から、おまえやれっていうふうに言われたんですね。それで、夜寝ながら一所懸命考えて、次の日の朝、まず、私が五行書いて、その次は、オランダ人、その次は大岡さん、それでまたオランダ人、で、五番目に小池さんなんですけれども、今日はその辺交互にちょっと読みましょうか。だから、最初のやつはぼくが書いた出だしですね。

本当にですか、オランダ語には
「水平線」を意味する単語が四つもあるというのは
ランボーの見たスマトラの海、北斎の見た駿河の海
ヴィーナスの下腹のように
わたしたちの眼下で言葉の地平線が上下している

康祐

小池 その次にオランダのヘンクさんがこういう三行を書いてます。



四元 康祐 (よつもと やすひろ)

詩人。1959年、大阪府生まれ。上智大学文学部英文学科卒業。1986年より製薬会社の駐在員として米国に在住。1990年、ペンシルベニア大学大学院で経営学修士号(MBA)取得。1991年、第一詩集『笑うバグ』(花神社)出版。1994年、ドイツへ転居。2002年、『世界中年会議』(思潮社)出版。第5回駿河梅花文学大賞・第3回山本健吉文学賞受賞。2003年、『噤みの午後』(思潮社)出版。第11回萩原朔太郎賞受賞。2004年、『ゴールデンアワー』(新潮社)刊行、朝日新聞インターネット版アサヒ・コムに「週刊詩劇場声の曲馬団」を連載。現在、ミュンヘン郊外に在住。

遠方に消えていく水平線
潮とともに縮まり広がる
全ての言葉、ランボーの言葉さえ、私たちの視界から消え去る
ヘンク

四元 次は大岡信。また五行です。

三
消えゆく人の言葉は「遺言」とよばれ尊ばれた
ひどく短い語句であるのが普通だ
正岡子規はふだんから多産な文人だった
三十五で死ぬ時も噴火をやめなかつた
虫の息で 絶筆の句を三句も書いた

信

小池 またオランダの詩人ウイレムさんは、

四

低地の国では空を背景にして人は大きく見える
ここ山間の地では
人は死後に新しい名前をもらう

ウイレム

四元 で、次は小池さんですから、じゃあ小池さん読んで下さい。
小池 そうですね。じゃあ、私はこういうのを書きました。

五

灰をつまむ、冷えたひとの指先

三度、拌むと 風がおこり

わたしたちは 壓のようにあちらがわへ吹き寄せられていく
からっぽのコップがぶつかりあう音
生者と死者の おこそかな乾杯

昌代

拒絶反応と絶賛

四元 ここで、最初の一編ずつを五人の詩人たちが初めて交わした、
あいさつをしたわけです。それでぼくはね、さつき言つたみたいに、喜々として社交の場に出でつて、普段たつた一人の言葉を今日は楽しませてやろう、ということで、非常に社交的なんですね。さつきあつたみたいに「オランダ語には」つて。オランダから、ほら、お客様が来てるでしょう。

小池 そうですね。あいさつですね、これね。

四元 で、水平線を意味する単語が四つもある。これはどこかで聞かじつた、あ、さつき言つた桟木伸明つていうぼくの親友が

訳した小説に出て来る聞きかじりの知識を入れてね、で、ランボーつていうのは、アルチュール・ランボーつていう、フランスの非常に有名な詩人だけれども、「ランボーの見たスマトラの海」。ランボーつていう人はですね、フランス生まれなんだけれども、アントワーヌの港から船に乗つて、ジャワの方に行つて、スマトラで失踪するつていうふうなことで、地球半分オランダの方から日本の方へ近付いて来るんですね。で、「北斎の見た駿河の海」と。我々駿河の富士山のふもとでやつたから、オランダのお客さんを富士山のふもとまでお招きして、そして「ヴィーナスの下腹のようにわたしたちの眼下で言葉の地平線が上下している」。ぼくたち二十五階の高いビルの一室に閉じ込められて、窓から駿河湾が見えた。だから、ぼくとしては何か自分なんて全くなくてね、もうひたすら外国から来た客人にどうやつてあいさつして、どうやつてお迎えして、どうやつてこのぼくらが居る場つていうのを言葉にしようかつていうことに腐心したんだけれども、既にその最初の五回にして、そういうことがうまくかみ合わないつていう違和感を非常に強く抱いたんだ。

小池 ああ。そうか。私は人にささげる詩とか、ましてや挨拶詩とか、あるいは人のために詩を書くつていうことを、やつたことがなかつた。いつも、何かこう、自分の世界だけで完結してしまうようなところがあつて。そしてまたこれ、五人全員が一緒の部屋で、一緒にいるところで書くわけですよね。一人でね、机の前に座つてゐるつていうんじやなくて。私が何行か書いている間、みんな雑談してるわけですよ。いろんなべちゃくちやべちゃくちや、関係ないおしゃべりしてるんですね。そういう中で詩を書かなくちゃいけないつていうのは、なかなかかね、スリリングでかえつておもしろかつた。いろんな音が聞こえているにもかかわらず、やつぱり何か自分が詩を書くつてときは、すーと自分がひとりになつて、言葉と自分の通路がすーと通い合う瞬間もあつた。

まさに今日のテーマの「孤立と連帯」っていうのが、連詩の中で何度もいろんなふうに立ち現れて、おもしろかつたんですけどね。

四元 小池さんはほんとマイペースですね。自分の中にすーっと入って行くっていうの、端で見てぼく、よくわかつたし、それは後々まで強く印象に残つたんだけれども、オランダの詩人たちは、そういうあり方に強く共感する一方で、ぼくみたいな最初の出だしのようなね、言葉をちょっとお祭りの場で遊ばせてやるということに対して、非常に反発したんじゃないかと思います。ですか

ら、ぼくのすぐ後に続けた、ヘンクっていうオランダの詩人は、「遠方に消えていく水平線／潮とともに縮まり広がる／全ての言葉、ランボーの言葉さえ、私たちの視界から消え去る」って、書いたばっかしの、せっかくお客様を迎えるとして苦心惨憺じて出したやつを、もういきなり消そうとするわけでしょ。身もふたもないんだよね、こういうことやられて、社交としては。

小池 うーん。(笑) やっぱりあの、何て言うんでしよう。ボクシングじゃないけど、オランダ人とか、簡単には言えないと思うんだけど、やっぱり書く時に、我とか自我とか私っていうのは、ものすごく強くあるのかしらね。

四元 そう。あるんじゃないかしら。

小池 ボクシングしちゃうのかな。相手の出した言葉に、私はこだつていう何か。

四元 というよりも彼の場合は端的にな、そういう「私」みたいなものが非常に希薄な言葉の方に対しても、け

小池 拒否反応。

四元 ノーっていうのをここで突きつけたんだと思うね。

小池 そうなのね、うん、うん。

四元 そのあと、大岡さんは、また正岡子規とか出てきて、のはほんとしているわけですよ。だからオランダ人はまたここで、けっこうかつてんじやないかと思う。で、だからこそ、この五

番目のところで、小池さんが、「灰をつまむ、冷えたひとの指先／三度、拌むと 風がおこり／わたしたちは 塵のようにあちらがわへ吹き寄せられていく／からっぽのコップがぶつかりあう音／生者と死者の おこそかな乾杯」。こういう非常に原初的というか、自分の心の内奥に静かに降りて行くような詩がやつてきた時に、ものすごく彼らは絶賛したわけですよ。それは何かぼくから見ると非常に当てつけがましいっていうかさ。

小池 (笑) そうだつたのか。わからなかつた。
四元 え、感じなかつた? そういうの。
小池 当てつけとは考えなかつたけど。
四元 だからぼくはここら辺からすでに孤立を感じ始めましたね。

小池 ああそうか(笑)。最初はねえ、連帯を感じつつあいさつしたのにね。

四元 そう。連帯しようとして来たんだけど。だから、何だかね、こういう詩の書き方が、こういう詩つていうのはつまり場とか何



小池 昌代 (こいけ まさよ)

詩人。1959年、東京生まれ。津田塾大学国際関係学科卒業。1988年、第一詩集『水の町から歩きだして』(思潮社)を刊行。1997年、『永遠に来ないバス』(思潮社)で第15回現代詩花椿賞、2000年、『もっとも官能的な部屋』(書肆山田)で第30回高見順賞受賞。その他の詩集に、『夜明け前十分』(2001、思潮社)、『雨男、山男、豆をひく男』(2001、新潮社)など。「三蔵2」同人。書評・エッセイ・小説・絵本・翻訳も手かける。2001年、『屋上への誘惑』(岩波書店)で講談社エッセイ賞受賞。2004年、短編集『感光生活』(筑摩書房)を刊行。

とかつてことがね、意識の端にものぼらない、あるいはそういうことが希薄なものに対して、非常にはつきりと拒絶する、やつぱりこういう詩の書き方があるんだなあ、と、今さらのように思いました。

生きることと死ぬことを、言葉の上で体験する

小池

この間、大岡さんたちと、この連詩のことでね、ちょっとおしゃべりする機会があつて、その時に聞いた話なんんですけど、何回かこの連詩をシリーズでやつてあるんですよ。その中で、外國から来た詩人が、この連詩の最中に、自分の詩法っていうか、自分の詩の書き方を破られるような経験を連詩の中でせざるを得なくなつて、それで、泣き出しちゃつた女の詩人がいたそうです。

私はそれがすごくよくわかる。泣き出しちゃうような瞬間があるつて。この連詩を経験する中でね、他人の言葉と自分の言葉が接触するということがある。そのとき、本当にその人の手が肉体に触れるような、肉感的な、何かとても生々しいものを感じるところがあつた。ただただ言葉を連ねていつていて、すぎないんだけども、ものすごく緊密な関係をこの人たちと作つてゐる感じの瞬間があつたんですね。日本人である私がそんなふうに思う。ましてや、連帯つていうか場の中で書くなんていうことを普段は全くしないようなヨーロッパの詩人たちが、そういう中でどんなシヨツクをうけたのか。我が破られるような、何だろう、無意識の領域に、素手で、無断で触れられたつていうような、きつとすごいシヨツキングな、丸裸にされたような何かを感じたんじゃないでしょうかね。私、その時も皆さんにちょっとお話ししたんですけど、もしかして、昔の日本人たちつて、俳句とか歌を連句や連歌つていう形でやつて行く中で、きっとそれが、心の治療

になつてたんじやないかなあつて思つて。集団的な治療つていうのかな。精神的な、すごく現代的な言い方しちゃえればね、精神的な治療。

四元 セラピーね。

小池 セラピー。うん。だから、その外国から來た女の詩人が泣き出しちゃつたつていうのも、集団の中で、何かしら心が、非常に今まで使わなかつたものを使つたことで自分が壊れて、ショックを受けるのと同時に、非常に深い慰めを得たのかもしれない、と。セラピーとしての作用もあるんだろうなあつて思いました。

四元 この連詩が終わつてしまはらくして、小池さんが、岩波の「図書」っていう雑誌に、「連詩の時間」というエッセイを書かれましたね。その中で、ぼくは読んで、非常にびっくりすると共に感動したんだけれども、こんなことを言つてますよ。

連詩とは、まるで、生きることと死ぬことを、言葉のうえで体験するようなものだ。自分の最後の番が終わり、それを次のものへ手渡したとき、わたしは、心から解放されたが、そのとき、わたしには、よろこびと、そして同じくらいの重きの非常なさみしさが、やつてきた。わたししじんが死ぬ瞬間も、こんな感じなのではないかしらと、思われるような一瞬だつた。

〔図書〕二〇〇四・二

本当に、そういうふうに思つたの？

小池 あの、全部で四十作つたでしょ。四十編のかけらが、大岡さんがまた最後に墨でそれを全部書いてだつてはられたんですね。それを見たとき、言葉が連なつてゐるだけなんだけれど、人の一生、言葉の一生涯を眺めわたすような気がしちゃつて、自分が最後の番が終わつて、次の人ijiあこれお願ひしますつて渡したとき、すごく寂しくなつちやつたですね。そういうことなか

つた?

四元 そうねえ。だからぼくはそれ、最初のころは全くなかったのね。最初のころつていうのは、連詩を始めたころは。つまり、どうやつてエンターテインするかつてね、言葉つていうものを。

小池 すごく意識的なね。

四元 うん。あるいはね、小池さんも含めて、特にオランダ人の詩人は、その与えられたものに対して自分がどう答えるかってい

うことに、ものすごく集中しているように見えたの。こつちはね、どちらかつていうと、全体の流れとかね、何度も何度も最初から読んでね、もう、ここでこういうイメージは出てきてるから、こつからはこれは使えないだとかね。

小池 そう。オーガナイザーなんですよね。

四元 いろいろ一所懸命考てるわけ。

小池 そうなの。それはね、私にはできないこと。それはね、四元康祐つていう人の特徴であり、大きな個性だと思つたの、私

全体つていうのを常に考えられるつていうのはね、私はやっぱり

この人は経営者じゃないけれども、そういうビジネスの世界でも

ね、出世した人だなあって、つくづく思いましたね。

四元 (笑) でもね、やっぱり、次の詩を渡すときに、自分が本当に死んだようなつていう、そういうことに比べると、すごく浅はかに感じません? そういうのつて。

小池 そんなことはないですよ。

四元 なんか、商才ばつか長けてるような。

小池 (笑) そんなことはない。必要なことですよ。

てきたんです、やつてくにつれて。ちょっと真ん中の辺、読んでみましょう。第十四番から。いろいろテーマが、言葉から始まつて、女性が出てきたり、つまり、人に移つたりして、それから、少しづつ現代の不安感みたいなところに入つてくるところですね。十四番。これ、私が作りました、三行。

十四

ほんのりと光つた梅の花を透かして吠え騒ぐ犬どもがきこえる
その庭の片隅でエラスムスとモアはまだユートピアを語り続け
ている

女たちは戦場へ赴く息子たちの世話に忙しい

康祐

で、小池さん。

で、私が、

十五

ジャガイモが芽を出し たまねぎが腐る 流しの下
どぶねずみたちが 来るべき王国の相談をしている

遠方で鳴る、小太鼓とシンバルの派手な軍曲

だんだん近づいてきて 家の前でとまつた

あれは何の知らせ? 曇天の月曜日

昌代

四元 ちょっと前後するんだけど、ぼくの詩の一個前にまた、へ
ンクが書いてる五行があります。これは、

十三

ベルが鳴ると 彼らはよだれをたらし始める 食いものがくる
とわかつて

それ以来、彼らの数はますます増えていく

矛盾とジレンマ

四元 だんだんぼくは、そういうコンプレックスに打ちのめされ

(興奮して立ち上がり歩きさえもする)

夜になると皿をもつてテレビの前に集まる
そして彼らの食事をコックがテレビで料理するのをよだれをたらして見ている

ヘンク

で、ここでもまだ、ぼくの苦しみは続いてね。つまり、ヘンクさんが、テレビの前に集まる貪欲な犬どもっていうイメージを出すでしよう？ そうすると、ぼくとしてはそれをどう料理しようかって、一所懸命考るわけですよ。ちょうどそのころ自衛隊をイラクへ派兵する問題があつたし、そうだね、発表した日に日本の外交官が二人射殺されていて、そういうことが話題になつた。オランダも、軍隊をイラクに派兵して、食事の時も、今生きてる時代の閉塞感とか、ばかばかしさみたいなことが、話題にのぼりましたね。そういうものをこの連詩の中にぼくとしては織り込んで行きたいということで、「ほんのりと光つた梅の花を透かして吠え驕ぐ犬どもがきこえる」。「梅の花」っていうのは、あの辺りきれいな梅の園があつたりして、その中で、「エラスムスとモア」。エラスムスっていうのは、オランダの学者ですね。暗黒の時代に、知性の光明を目指して、何とか生き延びようとした人。トーマス・モアっていうのは、その親友のイギリス人だけれども、王様にたてつて首はねられて、エラスムスは親友だったから、その後にがっくりきて早死にしたりしている。で、「女たちは戦場へ赴く息子たちの世話を忙しい」というイメージにつながるんだけれども、そのあとで小池さんが、さつきのようない台所に立つた、非常になんていうか地に足が着いた書き方で、基本的に同じテーマをよむんだよね。また、戦争みたいなな。

小池 ああ、そうですね、うん。「軍曲」とかね。軍隊の曲。

四元 「あれは何の知らせ？」「小太鼓とシンバルの派手な軍曲」が「だんだん近づいてきて」。ここでもまたオランダの詩人たち

は、お一つ、ものすごく傑作だ、傑作だつていうわけ。

小池

オリエンピックじゃないですかね。妙に誇らしくね。妙に誇らしい気持ちになつちやつたりして。いやあ、私の詩つて日本でそんなに褒められてないんですけど。これもそれほどいいとは思えませんけど。きっと翻訳をしてくださった近藤(紀子)さんに感謝しながら言わせるとかも知れませんね。(笑)

四元 「四元」ですね。ぼくから言わせると、ひがむわけじゃないけど、連詩つていうひとつ流れから言ふとね、ヘンクが、あんまり規定されていないけれども非常に貪欲で暴力的なイメージを出したで、ぼくはそれを戦争に付いたで、小池さんは、また戦争だから、なんかそこで足踏みしてて、

小池 そうねえ。よくないと思うんですね。(笑)



四元 (笑) だけども、そういうことに、彼らは全く、つまりオランダの詩人たちはそんなことどうでもいいわけ。

小池 あはは。そうなの。

四元 彼らは、むしろ、言葉の出る出方のところにすごく強く反応するんだね。

小池 なるほど。そうなんですね。出方に注目してるっていうか、おもしろく思ってるのね。

四元 だからぼくはそこら辺で衝撃を受けるわけですよ。

小池 衝撃って、何で? (笑)。

大岡さんはお師匠さんとして、やつぱり連詩っていうのは足踏みじゃなくて、前人のイメージを飛ばして、遠くまでどんなふうに飛ばすか、ジャンプしてちょっとちがう世界を展開させたり、あるいは、思わぬ別のイメージを出したりっていう、何て言うんでしょう、ひもを引くような、ちょっとそこもうちょと右、とか、もうちょと左、とか、かじ取り人なんですね。で、私のようにショットチャウ足踏みしちゃつたりするのは、本当の、本来の連詩・連句・連歌の世界からすると、ちょっと素人のやり方つて言うのかしら、あまりよくないというふうにされている手法なのがもしかりませんけど、つい私はそうやつてしまつたんだけど、彼ら、オランダの詩人たちはそれは、あまり……。

四元 压倒的に支持するわけでしょ。だからぼくはここで危機に瀕してさあ、自分の詩のどちらか書き方つていうのはなんか根本的にまちがつてんじやないかみたいなふうに、大きさに言うことですよ、ちょっと思い出したんです。だから、そのちょっと先の、十九番で、こんな詩を書き始めたんですね。

こここんとこ全部、ヘンク、康祐、昌代っていう順番が続いているね。

小池 ああ、そうね。で、十八番でヘンクさんが、この人もだから相変わらずお

んなじことやつてるんだね。

十八

武器、壺、鍋は発掘される
暗雲が人生のすべての音を持つていってしまった

我々は謎に浸されている

ヘンク

つていうでしょ。で、その次に書いたのは私の五行です。

十九

いつのまにか笑顔の仮面が張りついてわたしは声がない
流れこむ日々の感情が淀んだまま臭いを放つて
わたしのなかの運河の扉を開いてください

あなたに連なることさえできれば時計は針を正してくれるだろ
う
たとえそれが喜びよりももっと深い悲しみを伴うとしても

小池 そして、私が

二十

接触し 感電し 一瞬の炎をあげる言葉たち

おののき 遠のき また 近づく

次第に重みを増す荷を積んで けれど船は 重い波をわけ ぐ
んぐん進む

康祐

連詩をやつてると、大きな船と一緒に乗つて、ぐんぐんぐんぐん波に乗つて最後まで行つて、やつぱり船旅には終わりつていうものが来て、旅の終わりつていうのはやつぱり寂しい気持ちにな

昌代

るんですね。だから、それが人生に重なつて、たかだかこの四十の詩のかけらを作つたにすぎないんだけど、それが、本当に生涯を終えたような感触、私はまだ終えてないにもかかわらず、予感としてすごく似ているんじやないかっていう感じがしたんですね。

私、大学で連詩の試みみたいなものを、ちょっとね、学生たちとやつたことがあるんですけど、いつも私の授業を眠りながら聴いている大学生たちも、目を爛々と輝かせてた。一行書いては次の人へ渡し、で、二十行ぐらいの詩を作るつていうことをやつたんですけどね、みんな、非常に興奮して、すごくおもしろい授業になつたことがありました。皆さんも、そんな機会があつたら、私たちがこんなふうに話しててるよりもっと肉感的に、肌身で、このおもしろさと恐ろしさとを感じられるかも知れませんけれども。

四元 今この十九と二十を読んだのはね、ここで、何か逆転した。つまり、ぼくは、要するに連詩をやつてるだけれども通じません、という詩をここで書いているわけですよ。「わたしは声がない」とか。「流れこんだ感情が淀んだまま臭いを放つていて」とか。「わたしのなかの運河の扉を開いてください」つていうふうに。

小池 それはわからなかつた。(笑)

四元 (笑)で、むしろ小池さんやオランダの詩人の方が、このときちょうど二日目でしよう。だんだん乗つてきて、喜々としてやり始めてるよね。

小池 なるほど。

四元 ですから、二十番でね、連詩の贊美みたいなことうたつてるでしよう、小池さんは。「接触し 感電し 一瞬の炎をあげる言葉たち」「船は 重い波をわけ ぐんぐん進む」。こつちはさあ、淀んで動きませんとかつて言つてるのにね、「二日目でなんか完全に逆転したつていうふうにぼくは思つたわけね。

小池 あ、私でも、今話きててね、四元さんていうのは、そういう矛盾をいつも抱えてジレンマに落ち込んで、苦しんじやうつていうところがおもしろいっていうか、端を見ていておもしろいですね。そういうところあるわね。私はあまり考へないで、最初はすごく、いやだわこんな、公開で皆さんと一緒に詩を書くなんて、そんな、なんだか抵抗あるわ、と思いつながらも、やつてしまえば、考へなしにそこに飛び込んでやうみたいなところがあるけれども、やつぱり、四元さんは、始終、これはどういう意味を持つのかつていうのを、書いた後できつちり考へて、そして何かそこでのすごく迷いが生じたり、悩みが生じたり、すごく考へるでしょう。そうじやない?

四元 そうですね。だから、最初は考へてないんですよ。小池さんがなんかなんか最初一所懸命考へて、苦しんでやるんだけれども、案するよりも産むがやすしだわ、みたいな感じ。

小池 やつぱり女はそういうところが。

四元 だから、ぼくとそこが非常に対照的だつたと思う。これ、全部で四十編の中の、十九と二十のところで、ちょうど折り返しのところだつたんですね。

小池 そうですねえ。

四元 そこでなんかね、入れちがいました。

大きな体験

四元 あんまり連詩の話ばかりしててもなんだけど、このあたりは、たとえば二十七番、これ、三日目の朝だけれども、もうね、人と人とを結びつけるための詩とかね、そういうことを考へるのはやめよう、どうでもいいということで、

小池 もういやになつちやつたのね。

四元 全くその、個人的な、プライベートな詩を書きました。二十七番。

二十七

黄ばんだ掛け軸がゆつくりと夜風に翻る

その前で舟をかいてるのは九州で一人暮らしをする老いたば

くの父だ

彼の息子とそのまた息子はいまクレタの入江でウニを叩き割つては食べている

父もかつて故郷の海辺でそうしたがこのごろはスーパーで買つてきてたべるばかりだ

父の父は父の夢のなかを漂つて、プランクトンのように小さくなつて、仄かに光つて

康祐

小池 いいですね。この五行の詩は私、好きです。あの、連詩をやつてると、ここにも父の父つていう人が出てきたり、彼の息子とそのまた息子とか、もう死んだ人とか、生きてる人とか、自由に混ざり合つてしまふような空間が作られる。四元さんの受賞詩集の「暁みの午後」にも、死んだ人たちがいっぱい出てくるでしょ。中原中也が出てきたり。これは偶然こういうふうになつちやつたんですか。自分でも死んだ詩人たちとおしゃべりしてみたひなあつていうような。

四元 うん。

小池 四元さんと実際に話してると、本当に、あ、この人死んだ詩人なのに、まるで生きてるみたいに話すなあ、とか、時空を飛び越えちゃう時があるでしょ。きっと四元さんの中には、死者も生きてる人も、いつしょくたのレベルで同席してゐんじやないかなあ、と思うことがあるんだけど。

四元 小池さんは、さつきの「連詩の時間」でいう、連詩をやつ

たあのエッセイの中で、「どんな言葉も、その源をたどつていけば、いつもきっと死者にいきつく。」って書いてますね。「数からいえば、いま、生きているわたしたちよりも、常にいつも、死者のほうがずっと多い。」

小池 そう。いつもそうですよね。どんどん死者は増えて行くし

ね。絶対、数では勝てませんよね。

四元 「言葉というものをささえているのは、死者たちであるといつてもいい。そういう意味でいえば、そもそも詩を書くというのは、生死さえも越えた、大きな共同作業であるともいえる。」

小池 だから、五人で作っているけれども、本当はその五人のうしろに、死んだ人たちの影とか亡靈とか、言葉の出てくる源には、そういう死者つていうのがいっぱいいて、そういう意味では、誰と一緒につく連詩してたのか、そのうちわからなくなつちゃつて来ちゃうような感じもありましたね。

四元 そうですね。だから、あんまり結論付けたりするのはよくないんだけど、ぼくはその、最初、タキシード着てパーティーに行くような気持ちで詩を書き始めて、妙な拒絶感というか違和感を味わつて、途中で開き直つてね、場のこととか、流れとかもう全然無視して書いたら、ようやくそこですね、ちょっと受け入れられたんじやないかという印象がありました。それはぼくにとって、すごく大きい体験だつたと思うんですよ。あの書いてた仲間たちが、もしも連詩ということにたけた、何度もやつてるような日本の詩人たちだつたら、きっとああいうふうにはならなくつて、それなりにわいわいがやがや最後まで行つてたんじやないかと思うんです。

小池 ええ、ええ。

四元 それがそうじゃないオランダ人なんていう、ドイツ人も生きながら、死んでしまう時があるでしょ。うだけれども、自分の層が非常に強い詩人たちであり、それから

小池さんていう、共通してゐるところもすごくあるけれども、どつ

かでかなり対照的にちがつて、なんかぼくよりももつともつと自分の内面でいうのを深く持つてね、いつもそこから、他がどうであれ、流れがどうであれ、主題がどうであれ、そこからしかスタートしないみたいなさを持つてる人とやることで、自分にとつてものすごく意味のある体験になつたんじゃないかなあと思います。

小池 よくわかりますね、今の。

対詩

四元 えーっと、それでね、その連詩っていうのをやつたのは去年の十一月ぐらいだつたかしら。

小池 そうですね。十一月終わりごろ。

四元 それからしばらくたつて、ある雑誌の方から、二人で、今度は連詩じやなくて、対詩をやりませんかっていうお話しがありました。

小池 今度は一人だけの。

四元 対詩。二人だけで、行数とか、そういう規制も一切なしで。ぼくは連詩の経験の後だつたから、一種の芸とか言葉のお祭りじゃなくつて、言つてみればあのオランダ人のように、あるいは小池さんみたいに詩を書くつていうことに、非常にあこがれていて、そういう形での対詩にものすごく興味があつて、で、もちろん相手が小池さんだし、大喜びでそれを始めたんですね。最初はぼくから小池さんに送つたんだけれども、その時に浮かび上がつて来るのは、小池さんが連詩の会場で、さつきほら、目の前がすーと何にもなくなつて自分ひとりに戻つて行くつて言つたけど、横から見ててそれがありありとわかつた。その光景ですね。小池さんがずーっと半目閉じて、そこにいるんだけど急にいなくなつて

行くような様子。これが、すごく頭の中に浮かんできて、たまたま小池さん、昔ヴィオラ弾いてたんだなんという連詩の最中の会話もあつて、まず、こんな詩を、小池さんにぼくは送りました。だから、これはある意味では連詩の延長線で書いてる詩なんだだけれども。

1 ヴィオラ

ええ、母が持つっていたのは
ヴァイオリンでもチェロでもありません

でもぼくは母がそれを弾くのを聴いたことがない
家に楽器はあつたけれど

弓がなかつた

まだよちよち歩きだつたぼくが
折つてしまつたから

ぼくの名前にもゆみという音がある
檀という字、弓を切りだすための木なのね、母はいつも
そう云つてぼくの名をひとに教えました

(旧姓は遠くに捨ててきた光る切符だ)

そんな一行を書いておきながら
自分で名をあらためぬまま詩を書きつづけた

川のほとりに生まれ育つた母は
からだのなかに瞑い水を湛えていました
机のまえでそつと目を閉じて
覗きこんでいた

四元康祐

その面に映るもののかげを
かすかに揺らしていたひくい響き——

「いは送られたものが 完璧なものであればあるほど
あなたは詩に ハンロンしようとした」とはある?
そして詩は わたしにとつて
いつも全体を瞬時に覆うもの

なぜ、ヴァイオリンでもチエロでもなく
母はヴィオラを選んだのか?
事物のなかに無言の劇を見ることができたひくいです

鳥たちに啄まれるベランダのパン屑に

たとえば自由を

慌ててぼくを制止しようとしたまだ若い母に

もうへし折つてしまつた口のあわや
ぼくが指し示した窓の外

その曇天のしたを母が徘徊しています

衣服を剥ぎとられた

あられもない魂を人目に晒し

ぼくの耳には聴こえない主旋律に呼ばれついで

2004.2.28

対詩 「詩と生活」(「現代詩手帖」110〇四・五)

小池 いい詩ですね。その四元さんの詩を受けて、私はけつこう
苦しんじゃつたんですね。最初やつぱり書けなくて、本当に書け
ないつていうことを書けばいいんだなと思って、「井戸の蓋のうえ
の石」っていうのを書いたんですけど。

2 井戸の蓋のうえの石

小池昌代

返事というものは書けないものです
(詩を書くといつても 詩というものが 本当は一生書けない
よへじ)

こうしてようやく書き付けている「いは」
自虐的なよろこびを感じている
あなたから届いた 言葉のブツは
わたしの子に憑依して語られた
そのときあなた自身はどこにいたの
わたしが思い出していたのはひとつの言葉
いつか強風が吹きすさぶ海辺の町を
並んで歩いていた時、あなたが言つた
ノンセルフという言葉だつた
なんと恐ろしい言葉

「いは送られたものが 完璧なものであればあるほど
あなたは詩に ハンロンしようとした」とはある?
そして詩は わたしにとつて
いつも全体を瞬時に覆うもの
決してなにものかの一部分といふよには
存在しないものだった
詩の読み方は
対立でなく
そのなかに身も心もくるまれる「いは」によつてしか成り立たない
ものなら
そして対話とは対立でもあるのだから
だから詩によつて対話するという
そんな矛盾を
そんな馬鹿げたことを
そんな困難を
わたしはなぜこんなふうに始めてしまつたのだったか
いまこの瞬間に後悔し
後悔したことを見つめ直す
こうしてようやく書き付けている「いは」

あなたは詩に ハンロンしようとした」とがある?
そして詩は わたしにとつて
いつも全体を瞬時に覆うもの
決してなにものかの一部分といふよには
存在しないものだった
詩の読み方は
対立でなく
そのなかに身も心もくるまれる「いは」によつてしか成り立たない
ものなら
そして対話とは対立でもあるのだから
だから詩によつて対話するという
そんな矛盾を
そんな馬鹿げたことを
そんな困難を
わたしはなぜこんなふうに始めてしまつたのだったか
いまこの瞬間に後悔し
後悔したことを見つめ直す
こうしてようやく書き付けている「いは」

あなたは詩に ハンロンしようとした」とはある?
そして詩は わたしにとつて
いつも全体を瞬時に覆うもの
決してなにものかの一部分といふよには
存在しないものだった
詩の読み方は
対立でなく
そのなかに身も心もくるまれる「いは」によつてしか成り立たない
ものなら
そして対話とは対立でもあるのだから
だから詩によつて対話するという
そんな矛盾を
そんな馬鹿げたことを
そんな困難を
わたしはなぜこんなふうに始めてしまつたのだったか
いまこの瞬間に後悔し
後悔したことを見つめ直す
こうしてようやく書き付けている「いは」

きょう 物干し台で洗濯物を干しているとき

心に余裕があつて天気のよい日、洗濯物をほす仕事がわ

たしは好きです。洗うことよりも、ほすことが、ね。まだ濡れている、洗われたばかりの衣服、ひとが脱いた皮膜をクリップでとめていくとき、そのとき着るひとの身体も魂も、ここでないどこか遠くのほうにいる。わたしはなか、べろべろとした、とてもなつかしいからっぽをさわっている。その感触が好きなのだと思いますけれど――

風がふいていて

桜の花弁がどこからか舞つてきました

移動し旅する無数の花弁を見て

わたしが信じられたのは

見えていない一本の桜の木の実在でした

言葉もまた この花弁のようなもの?

それはどこから生まれてくるものなのかな

あなたというからっぽからっぽの井戸

井戸の底に広がるぎらざらとした暗闇は もう誰のものとはい

えない領土

『アイルランドの地誌』に記述があるという、ひとつのお話を

わたしはこのところ忘れられないでいる

それはネイ湖ができる由来――獣との姦淫をこよなく好んだといふ、アイルランドのある部族。そこにあつた井戸の古き伝えのこと

蓋 開け放ちおくなかれ
水 押さえ切れぬゆえ――

少年のあなたが きっとどかしたに違いない 古い井戸の蓋

*キアラン・カーソン「琥珀捕り」相木伸明訳から

対詩 「詩と生活」(「現代詩手帖」)二〇〇四・五)

2004.4.7



あの、アイルラン
ドのある井戸のお話
にこういうのがある
らしいんですね。古
い井戸、蓋をしてお
かないと、その底か
ら水がおさえられな
いようがあふれちゃ
うから、必ず蓋をし
ておけと。その、
蓋のうえの石という
のには、もうひとつ、
おもしろいエピソード
があるんです。オ
キーフと、いうアメリカ
の画家がいますよ
ね。この人が晩年過
ごして暮らした家の
写真集を見たことが
あつたんです――あ
の、写真といえば、
四元さんもすごく素
敵な写真、皆さんもご覧になつたかもしませんけど、撮られる
んで、そのこともちょっと後で聞きたいんですけど――わたしが
見たのは、井戸の蓋のうえに、石がぽつんぽつんとふたつ並べら

れた写真。オキーフは、晩年ひとりぼっちになつたときに、使用人である庭師の老人と、その蓋のうえに、碁石のようにならべて置きあう、ちょっとしたゲームみたいなことをしたそなんです。ある日オキーフが石を置く。そうすると、また次の日に、その庭師がもうひとつの石を置く。次の日オキーフが石の角度をちょっと変える。また次の日見ると、今度は、庭師が、自分の置いた石の位置をまた少し変える。そういうふうに、何の言葉もないんだけれども、置いた石の角度をちょっとずつ変えたりすることで会話をした。私、そのエピソードにとても惹かれて、そのことが、アイルランドの民話ともばつと結びついて、対詩の中で、書いてみたんです。

四元 今おっしゃった、石が何気なく置いてあるんだけれども、そこに意味が込められて、それが言葉みたいにね、会話にもつながるつていうのは、ぼくが、一編目の「ヴィオラ」つていう中で、小池さんの息子さんが、今まだ小さいけれどもと大きくなつてしまつてやべつてるわけですね。で、母はなぜヴィオラを選んだんだろう。ヴァイオリンでもチエロでもなくて。事物の中に無言の劇を見ることができる、そういう人だった。鳥たちに啄まれるベランダのパン屑に、たとえば自由つていう、そういう概念を見ることができる人だった、みたいなこと言つてるんだけど、これにはネタがちゃんとあつて、小池さんが昔書いた詩のなかに、同居人がベランダの雀のためにパンをばらまいた、そのパンの置き方、散らばり方を見ると、急に自由つていう言葉が響いた、という一節がある。だから、小池さんの中にはもともとそういう感性みたいなものがあるんでしょうね。

小池 そうですね。ありがとうございます。蓋のうえの石とパン屑が、不思議なところで結びつきました。このパン屑について、ちょっとだけ、説明しますと、ベランダにばらばらつとまかれたパン屑を見たんです。その、アトランダムな、めちゃくちゃなも

の置き方、その、ばらばらつと、何の意図もなく、えさのパン屑をまいだときの瞬間の心が、パン屑に表れているような気がしてますよね。あ、このパン屑の配置つていうのは、そのまいた人の瞬間の心がそこに移つてゐるんだと思って、そのアトランダムな、すごくランダムなパン屑のあり方に、自由つていうものが見えたような気がした。ああ、こういうパン屑を多くの心つてすごくいいなあ、と思つて、別に、ほらこれがえさだよ食べに来て、期待したり、ものすごく熱望したり切望したり、そういう強い心じやなくて、何かこう、放心したような、好きなように食べな、好きなように来て啄んで行きなさいつていう、相手にゆだねる、放心した自由が見えたような気がして、すごく惹かれたんです。

からつぼの詩人と内面

四元 ぼくから言わせるとそれは、内面ていうものを信じてる人の見方であつて、この詩の中でも、「母」は「からだのなかに瞑い水」がちゃんとあるんですね。それに対してぼくは本当にからつぱだつていうふうに思つてたわけ。で、若いころ書いた詩の書き方とか、けつこう鼻歌を歌いながらでも詩は書けたりしてたのね。

小池 すごい。

四元 からつぱの中にいろんなものを入れて、遊んでるみたいに。だけど、連詩の時に小池さんは自分の中にぐーっと入ろうとしてた。なんかあるんだよね、きっと。この「ヴィオラ」の中で息子さんは、最後の行で、「ぼくの耳には聴こえない主旋律に呼ばれづけて」つていうふうに言つてたんだけれど、そこの「ぼく」つていうのは、生身のぼくにもかなり重なつて書いたんだけれど、逆に言うと、こういうことを書き始めたつていうことは、ぼく自

身がね、やはり詩を書くつていうのは、コピーじゃないんだから、あるいは言葉あそびや、もつと言つて、俳句をひねるつていうことよりも、もう少し、何かそれを書く自分自身につながつて行くところがあるんじやないかつてことを、ようやく、四十半ばにしてね、何編も何編も詩を書いた後で、意識的に考え始めたような気がしたんです。

小池 ああ、そうですか。

四元 だから、ついその前までね、小池さんの詩の中に出て来るノンセルフなんていう言葉を、非常に軽々しくほくは使つてましたね。それは、ジョン・キーツつていう若死にしたイギリスの詩人が、詩人ていうのはからっぽなものなんだよ、と。詩的なものは、世界の雲とか海とかの輝きにあつて、詩人自身は詩的なものでもなんでもない、あれはからっぽのものなんだ。からっぽであればあるほどいいんだ、と。それが詩人の力だ、みたいな言い方をしますよね。詩人の能力つていうのは、自分をどれだけからっぽにするかだつて。で、ぼくはかなりそれを真に受けたんだけれども、おそらく、キーツが長生きしたら、そうは思わなくななるんじゃないかと思うね。

小池 そうかしら。そうですかね。

四元 からっぽの自分を自分として成り立たせている主旋律みたいなものがないと、それはどつかに飛んでつちやうような気がし始めました。

小池 ああ、そうか。

四元 だから、そういう意味で、この対詩つていうのは、まだ続いているからこの先どういう展開を示すのかちょっとわからんだけれども、何かひとつ転機であつたことは確かで、だんだんそこで最初言つたみたいな、孤立してゐるつていうことと、それから、つながるつていうことが、自分の中でよくわかんなくなつてきましたね。

小池 ああ、そんなんだ。おもしろいですね、今のお話。私も、その、内面を信じてゐるつて言われると、確かにそななのかもしないんだけど、詩を書いてるときは、本当にからっぽのようにならつていう感じがある。それは、何なんだろう。

四元 昨日もらった雑誌の中の、新しい詩でしょう、「箱」つていうの。これ読んでみると、「キンバラトキオ」つていう男が出てきてさ、その「キンバラトキオ」は、「空き箱を見るとぞくつと/or」とする。空き箱が好きで集めているうちに、空き箱を自分でも作るようになつた」とか。「トキオはつくづくと、空き箱の中の空を見る。何も無い箱の中が、キンバラトキオの、全現実世界である。」もしかしてこれ、自分のことを書かれているんじやないかつて、一瞬おびえたりしたんだけど。(笑)

小池 (笑) 空き箱に、私、すごく惹かれるんで書いたんですね、きっとね。何にも入つてないからっぽの箱のことをとにかくなんか書いてみたかった。四元さんは自分のことかもしれない、つて言つたけれども、わたしもちょっと、自分自身に重ねるところはありました。でも、あんまりそういうふうに対照して考へるとつまんなくなつちやうと思つて、だから、空き箱つていうものに惹かれている男性を主人公にした。からっぽとか、言葉を書いてるけど言葉が全くない状態、噤み、噤むつていうこともそうだけれども、そういう状態にあこがれるつていうのはあるかもしれないですね。

四元 そうだよね。田口犬男が、小池さんの「小池昌代詩集」(現代詩文庫一七四、二〇〇三)の中で、小池さんのことからっぽだつて言つてるから、ぼくはちょっと意外なんだけどね。

小池 ああ、そう?

四元 だからそういうところは、絶対あるんですよね、ひとりの詩人の中に。決して対比してゐるわけではなくつて。

インターネット連載詩

四元 そういうことを考へてゐる最中に、朝日新聞の方から、インターネットで詩を書いてみませんかっていうのがあって、もちろんぼくはやりたいですね。やりたいんだけども、注文としては、あんまり文学文学した詩じゃなくて、みんなにわかりやすい、もつと言えば、若いころ書いた詩の書き方、つまり、それこそ自分を棚上げして社会の成り立ちをおもしろおかしく言葉にする、そういう注文が来た。で、ぼくはちょっと悩んだのね。つまり、ようやく主体性に根ざして詩を書く書き方を発見しようとしている時に、退行してしまっていいのかみたいな。それで、悩んだんだけど結局ね、引き受けたんですよ。でも、手法的には前と似てるだけれども、やはり自分としては、他者に託して詩を書く時も、その他者と自分で絶対重なる部分はあるはずだから、その重なる部分だけに立脚して、そして、他者の語り口で詩を書く。そういうことで、自分でいうのを完全には消し去らないような書き方ができないもんかと思つて。

小池 あの、この朝日の連載詩は、すばらしくおもしろかつたです。短い詩ばかりなんですがれども、現代のテーマがすごくいっぱい込められているんですね。ひきこもりの子供のこととかね、拉致事件なんかもテーマにして。なかなかね、詩でそういうヴィヴィッドな現代のテーマを入れるっていうの、すごく難しいんですよ。現実に世の中で起きてることとか、起きた事件を詩に書くつて、とても難しいんですね。それをまずやつたっていうことに驚いたやつたのと、それと、全部ね、すごく悲しいんですよ。読んでると、またね……、あれは、自分が撮つた写真ではないでしょ?

四元 小池 ちがうのね。写真が必ず付いていて、あれはまだ読むこと

四元 いや、もうネットはおしまい（実際にはまだ「アサヒ・コム」にて掲示中 www.asahi.com/culture/circus/）。だけど、ここ（展覧会の会場）でちゃんと再現してくださいます。

小池 あ、ここで見られる？ あの、彼の朗説が、地声の朗説が入つてます。本人の声を聞きながら画面に出てくる詩のことばを追つていったんですが、それはとっても新鮮な詩の読み方でした。声が届けるものって、活字と違うんです。夜中に読んで、泣いてしまいました。本当に。ちょっと、読んでみてください。

四元 これはね、全然泣かないんですけど。もつともこの詩の主人公になつた人にとっては切実な問題で、泣いてましたけどね。

分数

せんせいもパパもママも どうして
ここにリンゴがひとつあるとするでしよう
つていうの？ ここにはリンゴないじゃない
かのうおばあちゃんがせんぶたべたじやない
デパートでたかいおかねをだしたのに
ここにはもうないものを
どうしてわつたりしなければならないの？
はんぶんにわつたらにぶんのいちで
そのまはんぶんはよんぶんのいち
だからなんなの？ どつちのほうがおおきいか
きかれてもわからない だつてそれは
どんなリンゴかによるでしよう
ふたつにだつてきれないじゃない

四元 あれはちがうね。

むかし パパ いつたよ

ひやくよりもせんよりもまんよりも
このよで1がいちばんおおきい なぜなら

それはいちどもきられたことがないからだつて
わたしそのことをずっとおぼえてる

わたしまだきられたくない

それよりスイカきろう それからさかだちして
いつしょにちきゅうをもちあげようよ

* 「声の曲馬団」のシリーズとして書かれた作品。

「アサヒ・コム」には連載されていない。

という詩です。あんまり悲しくないですけどね。

小池 今ね、けつこう泣きそう。

四元 そう?

小池 やっぱり、「1」っていうのが、響きましたね。「きられた

ことがない」。どこでしたつけ。

四元 「このよで1がいちばんおおきい」「それはいちどもきら

れることがないからだ」

小池 そう。ああこれは、すごく響く言葉ですねえ。なんか今ね、

りんごのことなんだけど、詩そのもののこと、poetryのことを、

言つてるような気もした。さつき、「全体を瞬時に覆う」つてい

うようなことを私、詩の中で書きましたけど、どうしても切れな

い、割れない、核みたいなもの、それこそ人が信じられる、分割

できない全体。そのイメージが、私にはとても感動を呼びます。

つた。子供のことを題材にしてなんか詩にしてやろう、と思うと、そこに重なる自分でいうものはなかつたと思いますね。
小池 ああ。じゃ、これからすごく楽しみね。今、四元さん、ドイツにいるけれども、日本にいる私たちがちょっとびつくりしちゃうほど、どんどんどんどん書いている。浅間山の噴火ではないけれども（笑）、噴火状態ですが、ちかい将来、また違う噴火が来ると思うので、さらに皆さんにも楽しみにしてほしいと思います。

詩と生活

四元 で、この話のテーマの「孤立と連帯」ということに戻るんだけれども、ちょうどこれを発表し始めて、全く反響がなかつた

時に、小池さんが新聞で取り上げてくださいましたね。その見出しが「孤立と連帯」（小池昌代「詩歌のこだま」——四元康祐の孤立と連帯」、「日本経済新聞」二〇〇四・五・九）で、「声の曲馬団」の詩は、他者に通じているんだけど、それは安易な通じ方ではなくて、同時に孤立したものもある、そしてそこには「死」っていうものがあるんじやないかっておっしゃつてました。

小池 ああ、そうですねえ。

四元 非常に嬉しかったんだけれども。どんなこと書いたか覚えてる？

小池 覚えてない。まったく忘れちゃつた。

四元 覚えてないみたいね。だいたいその「孤立と連帯」ついてい

うのが、自分の書いたものの見出しだつていうことを、昨日ぼくが言うまで全く理解してなかつたでしょう？

小池 そうです。忘れてました。（笑）

四元 やんなっちゃうんだよね。こつちは、書いてくれたあれに

ついて話そうっていうシグナルを送ったつもりだつたんですねど。(笑)

小池 ごめんなさい。

四元 ちょっと、小池さんの昔書いた詩を読んでみない?

小池 ああ、そうね。何がいいかしら。

さつき、ヴィオラの話が少し出でましたか、ヴィオラって中

間音なんですよね。ヴァイオリンとチェロのちょうど真ん中。

さきも真ん中くらいです、あこにこうやつてはさむんですけど、

音がちょうどこう、中間に浮いてるよな、高くもなければ低

くもなく、そのまさに中間にいう音が、私にとって本当に魂の

音程みたいな感じがして。ヴィオラの音域つていうのは、本当に

精神的な音域だと感じます。その中間にいうことに結びつけて

言うと、今、私も四元さんも同じ年ですけど、「世界中年会議」

っていう詩集もあつたけど、人生の本当に真ん中くらいの年齢に

差しかかっています。若くもなければぐんと年老いているわけ

もない。何かこの、中間の持つエネルギーっていうのがあるよう

な気がするんです。そもそも詩が、中間に浮いてる、どこにも

所属できずに浮いているもの。詩は若い人の、若い者のための文

学みたいな言われ方もあるけれども、もしかしたら、いま、本当

に詩をこれから書ける、もしかしたら、書くべき年齢に居るのか

もしれないな、なんて、自分を励ますためにも、また、彼の書い

た詩を読みながら、そんなふうにも考えたんですけど。やっぱり、

中年以降は、死、deathの方の死つていうのが、すごくイメージ

の中に出で来て、でもやっぱり若いころの詩つていうのは、本当に

脳天気に、ただただ言葉をおもしろがつて書いていたので、死

なんてほとんど出て来ないつていうのが、振り返つて思うことで

す。だから、自分にとつては何となく物足りない詩がいっぱい実

はあるんですけど。ただ、せつかく今四元さんが言つてくださつ

たので、自分にとつて転機になつた詩を一編読んでみたいと思ひ

ます。これは、三十代後半、人生でもちょっとした転機があつたときにできました。今まで書きあぐねていた詩が、ちょっとこここで、あ、こんなふうにして詩を書いて行けばいいんじゃないかなあと、結び目が解けるような経験をしたんです。「永遠に来ないバス」っていうの、ひとつだけ読んでみます。

朝、バスを待つていた
つつじが咲いていた

永遠に来ないバス

小池昌代

都営バスはなかなか来ないのだ
三人、四人と待つひとが増えていく

五月のバスはなかなか来ないので
首をかなたへ一様に折り曲げて

四人、五人、八時二〇分

するとようやくやつてくるだろう
橋の向こうからみどりのきれはしが

どんどんふくらんでバスになつて走つてくる
待ち続けたきつい目をほつとほどいて

五人、六人が停留所へ寄る

六人、七人、首をたれて乗車する

待ち続けたものが来ることはふしきだ

来ないものを待つことがわたしの仕事だから
乗車したあとにふと気がつくのだ

歩み寄らずに乗り遅れた女が

停留所で、まだ一人、待つているだろう

橋の向こうからせり上がりつてくる

それは、いつか、希望のようなものだつた

泥のついたスカートが風にまくれあがり

見送るうちに陽は曇つたり晴れたり

そして今日の朝も空へ向かつて

埃っぽい町の煙突はのび

そこからひきさかれて

ただ、明るい次の駅へ

わたくしたちが

おとなしく

はこばれていく

「永遠に来ないバス」一九九七

四元 この詩を書いたのはいくつの時でしたか。

小池 三十六、七歳ですね。

四元 三十六、七歳。その時に、詩人として生きて行くつていう

気持ちが込められているわけだよね。

小池 そうね。まさに、自分が生活して行くつていうことの中に、

詩があるんじやないかなっていうのを考えた。

四元 おもしろいのはさ、生活の中の詩を表現しようとすると、

バスには乗れないわけでしょ。乗り遅れた女として立ち止まらな

きやいけない。そういう孤独な女だったり、あるいは老婆だった

り、ちょっと離れたところで座り込んでるイメージが、このあと

いくつか出でますね。で、おもしろいのは、さつき言つた宙ぶ

らりんな場所にいるつていうことに関連して、何かを表現しよう

とすると、そこに完全に入っちゃダメで、そこにある程度距離を

置かなきやいけないんだけど、まさにその、三十代後半にね、小

池さんはまた結婚をし、四十過ぎて子供を産んで、生活の中に真

つ向から入つて行く。これはある意味で矛盾することを同時にや

ろうとしてますよね。その緊張感みたいなものは、興味深いつ

ていうか、ぼく自身の問題でもあると思います。

小池 そうねえ。四元さん自身も、そういう詩をたくさん書いて

ますもんね。

四元 それは、昔は意識しなかつたんだけど、やはりその、主体みたいなことを考えたり、詩を書く自分はその時どこにいるのかつていうことを考え始めると、急に切実な問題になつて来るね。

小池 引き裂かれるつていうのは、ちょっときれいな言い方ですけどね、詩のことを考えていて、そこにすーと入つて行くと、

放心状態が生まれるというか、やっぱり日常生活の中で、特に女の場合はね、子供がいて、あるいはまた結婚生活をしているつていう状態つていうのは八つ裂きにあつてゐるような感じね。気が

散るつていうか。あ、雨が降ってきたらどうしよう、布団干してゐるわ、とか、今日の何時までにご飯作んなきや、とか、冷蔵庫に玉ねぎが一個残つてたから今日のメニューはあれにしようかしら、

とか、あ、そろそろ保育園に迎えに行かなくちゃ、とか、瞬間瞬間にいろんな雜念が入つて来るわけですよね。で、あつちにも気を配りこつちにも気を配り、ああここ、床を見ればこんなに汚れてる、ああどうしよう、時間がない。そういう生活で、その中で、

すーと詩に、詩を書こうつていう瞬間に、自分が入つて行つちやう。一人になるから、物理的にも家族と自分を切り離すけど、

例えばテーマが子供だつたりすると、精神的にもどこか切る。非常に距離をもつて冷たく書いたりするんです。詩を書くことも日常のなかの行為であつて、そこだけが突出した聖なる時間ではな

いのだけれども、残酷なことしてるんじゃないかなっていうような、

ちょっとかつこいい言葉で言つちやうと、罪を犯してるんじやないか、つて思うことはありますね。そういうような感覚つていうのは、日常生活を送ること、そして詩を書くことつていうのを同時にやつてる中で、時々感じることですね。本当に。

四元 そういう、詩を書くということが持つてゐる毒とか悪つて

いうのをね、おそらくぼくらみたいに比較的日常生活に立脚した

詩を書く人の方が、意識せざるを得ないようなところがあるのかかもしれない。もつと難解な、観念的な詩を書いてれば、その辺切

れてることができるかもしないけれども。

小池 ああ、そうね。きれいにね、切れてるかもしない。

孤立と連帯（質疑応答より）

質問 「孤立と連帯」ということについて、もう一度整理して、

というか、キーポイントでお話ををしていただきたいのです。

小池 あの、難しいんですけども、やっぱり私たちは、それぞ

れだけがえのない、絶対的な私っていうのを、それぞみんな生

きてるわけですね。そして、でも、その個っていうんでしよう

か、決して他の人になり代われないものを、抱きかかえながら生

きていて、その中で連帯を求めている。確か、永瀬清子さんとい

う人の詩集の解説の中で、同じようなことを読んだような気がす

るんですが、彼女の詩もそうなんです。連帯を常に求めながら、

人とつながろうつながろうっていう希求を常に心の中に持ちなが

ら、同時になかなか簡単に人とつながれない。そしてその矛盾の

なかで詩が輝いている。詩やその個人の命が輝いている時つい

るのは、その人が実は、なかなかつながれないっていう苦しみを抱きながら、自分の個、あるいは孤立つていうものを抱きしめているような状態にあるときなんじやないか、ということです。そ

の苦しみのさなかに、その人の命がびかびかつと輝く。詩も、孤

立のなかで輝く。決して、ああ連帯だ、みんなつながってる、

あの人ともこの人も、つながってるっていうような、安定した幸せい状態の中で、命っていうのは必ずしも個の輝きというものを發揮できないということがあると思うんです。詩も同じです。そういうような何かすごく矛盾に満ちた世界の中で、私たちが一人一生きてるような気がするんですね。答えになつてはいるとは思わないんですけど、そんなようなことを「孤立と連帯」って

いうことから考えることができます。

四元 大岡信の著作の中、「孤心と宴」という本がありますね。

これは、連詩や連歌の伝統について書かれたものだけれども、これは今まさに小池さんがおっしゃった逆説について書かれている

ことで、本当に宴として人と分かち合おうとする、それをよむ

詩人は、孤心に、つまり、一人だけの心の中に立ち戻つて行かない通じないんだ、というようなことが、基本的には書かれてい

る。それは何も書くだけじゃなくて、我々が詩を読む場合も、

本当にいい詩を読んで、詩が好きだ、と思つたときは、一方でそ

れは非常に幸福な状態だと思いますけれども、人間的な連帯とい

う観点から見ると、そのときはどんな友達もおそらく必要として

いないだろうし、恋人だって必要としていない、本当にその自分

の心の中の、深みの中で、たつた一人になつている状態だと思う

んですね。だから、そういうものを教育問題だとか、

あるいは人間関係だとか、どんなふうに応用して解釈

すればいいのか、ちょっとぼくはわかりませんけれど

も、少なくとも詩を読んだり書いたりするっていうこ

との中で、そういう一種のアイロニーというか、逆説

に気付かされるということはあるんだなあ、と、若い

ころぼくはほんやり思つたけれども、今は実感として感じるところがありま

